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V РОССИЙСКИЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
КОНГРЕСС. ИТОГИ

В 2023 году Российский экономический конгресс впервые про-
шёл в Екатеринбурге, где стал одним из мероприятий, при-
уроченных к трёхсотлетию столицы Урала. Базовой площадкой 
РЭК-2023 стал Уральский государственный экономический 
университет.

ЭКОНОМИСТ
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На торжественной церемонии открытия Конгресса высту-
пил заместитель Президента РАН Владимир Иванов. Он 
подчеркнул, что, хотя конгресс российский, наши пробле-
мы, вопросы и предложения вызывают большой интерес 
на международном уровне. Для участия в РЭК-2023 
свои делегации направили иностранные коллеги из 12 
стран (Армения, Белоруссия, Болгария, Великобритания, 
Венгрия, Германия, Казахстан, Китай, Киргизия, Сербия, 
Таджикистан, Франция). Эксперт также зачитал обращение 
к многочисленным участникам РЭК-2023 от имени Прези-
дента Российской академии наук Геннадия Красникова. 

Сопредседатель организационного комитета V Россий-
ского экономического конгресса, вице-президент ВЭО 
России, ректор Уральского государственного экономиче-
ского университета Яков Силин, обращаясь к участникам 
одного из крупнейших научных собраний ученых-эконо-
мистов России, отметил: «Экономическая теория является 
фундаментом развития всех базовых отраслей экономики, 
как и любая фундаментальная наука. Без нее не может 
быть успешного развития. Сейчас речь идет не только о 
микро- и макроэкономике, но о глубинных процессах, их 
нужно обобщать и систематизировать».

В V Российском экономическом конгрессе приняли 
участие 9 академиков РАН, 9 членов-корреспондентов РАН, 

78 профессоров, 164 доктора наук, 279 кандидатов наук, 
126 молодых ученых и аспирантов.

Среди координаторов тематических конференций, 
спикеров и модераторов Конгресса известные экономисты, 
члены РАН, академики Виктор Полтерович, Валерий 
Крюков, Наталья Иванова, члены-корреспонденты, 
руководители институтов РАН Альберт Бахтизин, Михаил  
Головнин, Алексей Кузнецов, Александр Широв и 
многие другие эксперты.

РЭК-2023 является крупной и многоформатной интеллек-
туальной платформой для обсуждения истории экономиче-
ской мысли, экономической теории, вопросов российской, 
мировой и региональной экономики. Научная дискуссия 
обращена к текущим социально-экономическим проблемам: 
развитию городской и региональной экономики, макроэко-
номическому росту, влиянию санкций на бизнес в России, 
искусственному интеллекту в экономике, реформе образо-
вания, управлению наукой.

Основное внимание докладчиков было сосредоточено на 
вопросах цифровизации и трансформации отечественной 
экономики в условиях новой реальности.

Директор Института народохозяйственного прогно-
зирования РАН, член программного комитета конгрес-
са Александр Широв в ходе итоговой пресс-конференции 
обратил внимание на то, что конгресс впервые прошёл за 

С 11 по 15 сентября в рамках Российского экономического конгресса состоялось 19 научных конференций и 8 
круглых столов. В работе РЭК-2023 приняли участие более 1500 ученых из 75 университетов и 37 институтов 
Российской академии наук – всего более 180 организаций.
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пределами центральной России. Это открыло возможности 
для личного знакомства с представителями региональных 
экономических школ.

«В любых подобных мероприятиях одна из главных задач –  
установить новые связи, - рассказал Александр Широв. – 
Разные научные школы исследуют различные направления 
экономики. Быть в курсе того, что происходит «на поляне» –  
значит быть в курсе всех современных трендов».

Директор Института экономики РАН, сопредседатель 
организационного комитета Михаил Головнин отметил: 
«Мы постарались оптимизировать состав участников, чтобы 
на каждой конференции были представлены как те, кто 
приехал лично, так и выступающие онлайн. В 2020 году в 
разгар пандемии мы впервые опробовали онлайн-формат. 
Нынешний же конгресс, благодаря отличному техническому 
сопровождению принимающей стороны, по общему количе-
ству участников превосходит все прочие, кроме, собствен-
но, самого первого конгресса».

Михаил Головнин и член организационного комитета, 
директор Института научной информации по обществен-
ным наукам РАН Алексей Кузнецов отметили, что главными 
темами, представленными более чем 1000 докладами, стали 
трансформация и цифровизация экономики.

«Некоторые цифры, озвученные в ходе конгресса, ранее 
нигде не публиковались. Это самые последние данные, 

которым ещё только предстоит стать предметом научно-
го анализа, – сказал Алексей Кузнецов. – Стоит признать, 
что недружественные страны приложили беспрецедентные 
усилия, чтобы нанести урон нашей экономике. Отчасти у 
них это получилось. И тем важнее становится координа-
ция усилий по разрешению возникших проблем. Это, в том 
числе, и было одной из целей V РЭК». 

Российский экономический конгресс, по признанию 
большинства участников мероприятия, стал главным эконо-
мическим событием года.

Организатором V Российского экономического конгрес-
са выступила Новая экономическая ассоциация – неправи-
тельственная организация, стремящаяся консолидировать 
российских ученых-экономистов, укрепить связи между 
экономическими вузами и повысить уровень преподавания 
экономических дисциплин. 

Партнерами УрГЭУ по проведению РЭК-2023 выступили 
Институт экономики Российской академии наук и Инсти-
тут экономики Уральского отделения Российской академии 
наук, Уральский институт управления Российской академии 
народного хозяйства и государственной службы при Прези-
денте Российской Федерации, Уральский государственный 
горный университет.

Пресс-служба УрГЭУ
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SWIFT – ПОЗАВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ
Возможные пути перестройки международной финансовой системы и её выхода из-под централизованного 
контроля проамериканских глобальных институтов обсудили участники Круглого стола «Развитие системы 
международных расчетов в условиях трансформации экономики» под председательством директора 
Института экономики РАН Михаила Головнина.

Начало современной глобализированной финансо-
вой системы экономисты традиционно относят к Бреттон-
Вудским соглашениям 1944 года, в рамках которых страны-
участницы отказались от использования золотого стандарта 
в пользу доллара США. Советский Союз к ратификации 
соглашения не присоединился, и в 1949 создал отдельный 
Совет экономической взаимопомощи, который в период 
«холодной войны» обеспечивал международные финансо-
вые расчёты между странами социалистического лагеря.

С распадом Советского Союза прекратил своё существо-
вание и СЭВ. Постсоветская Россия не имела других реаль-
ных альтернатив, кроме включения в международную 
систему разделения труда, и поначалу получала от этого 
определенные плюсы. Однако с течением времени плюсы 
минимизировались, а издержки по сравнению со странами 
Запада выросли.

Председатель комиссии по платёжным системам и 
трансграничным расчётам Торгово-промышленной палаты 
России Андрей Михайлишин считает, что в своём стрем-
лении пересмотреть глобальный экономический статус-кво 
Россия не одинока. Об этом свидетельствует расширение 
списка стран-участниц BRICS – вступление новых членов в 
объединение экономист рассматривает как форму противо-

действия доминированию и централизованному контролю 
проамериканских глобальных финансовых институтов над 
экономикой национальных государств. С 1 января 2024 
года Аргентина, Иран, Эфиопия, Египет, Саудовская Аравия 
и ОАЭ станут полноправными членами BRICS.

«Некоторые существующие глобальные институты просто 
неэффективны, – считает профессор кафедры теории 
кредита и финансового менеджмента Санкт-Петербургского 
государственного университета Дмитрий Кочергин. – 
Финансовые транзакции посредством биткоина совершают-
ся в течение часа, некоторые специализированные крипто-
валюты делают это ещё быстрее. Для сравнения: ожидание 
перевода в SWIFT может составлять до нескольких суток. 
Это даже не вчерашний, а позавчерашний день».

Полностью отделиться от мирового финансового сообще-
ства не получится, считают эксперты. Однако внедрить 
технические решения, которые уменьшат издержки, реаль-
но. Это может быть создание искусственных расчётных 
единиц, национальных и наднациональных цифровых 
валют, обновление технологических платформ, на которых 
функционируют трансграничные финансовые переводы.

V РОССИЙСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

Михаил Головнин Андрей Михайлишин Дмитрий Кочергин

Пресс-служба УрГЭУ
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V РОССИЙСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ-2023  
НЕЗАМЕНИМЫХ НЕТ!

Ведущие экономисты – участники V Российского экономического конгресса сходятся во мнении, что 
санкции не нанесли существенного урона экономике страны. Практика показала, что импортозамещение – 
эффективная мера, а незаменимых производителей и поставщиков нет.
С другой стороны, стране необходимо задействовать 

собственный научный и производственный потенциал: 
если раньше нам было удобно быть «сырьевой страной» 
и закупать то, что не производили сами, за рубежом, то 
сейчас есть явная потребность в собственном производстве 
многих товаров. Во многом наше будущее – за машиностро-
ением и технологиями.

Участники V РЭК дали оценки и прогнозы настоящего и 
будущего отечественной экономики в ходе Круглого стола 
«Экономика России под санкциями: средне- и долгосроч-
ные перспективы».

«Самые пострадавшие от западных санкций отрасли –  
это автостроение, производство электрооборудования, 
стройматериалов, химическая промышленность, – отмеча-
ет директор Центра исследований структурной полити-
ки Высшей школы экономики Юрий Симачев. – На 2018 
год порядка 73% компонентов машин, 71% компонентов 
электроники, 50% лекарственных средств закупалось за 
рубежом. И если производство лекарственных препаратов 
за прошедшее время удалось нарастить внутри страны, то в 
других отраслях ситуация выправляется медленнее».

В августе-ноябре 2022 года ВШЭ провела опрос 
топ-менеджеров 1860 предприятий обрабатывающей 
промышленности из 71 региона страны. Около 67% этих 
компаний оказались затронуты санкциями. Чаще всего к их 
негативным последствиям причисляли рост цен на сырьё 
и комплектующие, затруднения с импортом необходимых 
товаров, проблемы с логистикой, сокращение спроса у 
потребителей. Но при этом 28% компаний отметили также и 
положительные сдвиги: уход с рынков западных конкурен-
тов открыл новые ниши для бизнеса.

К наиболее важным долгосрочным последствиям санкций 
можно отнести технологический лаг между Россией и 
странами Запада, который возник из-за удлинения логисти-
ческих и технических цепочек. В зависимости от того, как 
страна справится с наращиванием собственного технологи-
ческого потенциала, в ближайшее десятилетие, он может 
составить от 1 года до 5 лет.

Юрий Симачев

Пресс-служба УрГЭУ
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ЗАДАЧА – ПРИСПОСОБИТЬСЯ  
И ТРАНСФОРМИРОВАТЬСЯ

Пути трансформации российской экономики искали участники V Российского экономического конгресса за 
Круглым столом «Экономическая политика в целях трансформации российской экономики».

Адаптация российской экономики к санкциям – лишь 
первый этап её структурной перестройки – так считает 
директор Института народохозяйственного прогнозиро-
вания РАН Александр Широв. После того, как россий-
ский бизнес заполнит ниши, освободившиеся после ухода 
из страны западных компаний, настанет пора адаптиро-
вать науку и производство, чтобы восполнить нехват-
ку тех товаров, которые Россия пока не производит сама 
и не может восполнить импортом из дружественных 
стран. Общая доля таких товаров составляет, по разным  
оценкам, 10-15%.

«Нам требуется усложнить экономику, – пояснил 
Александр Широв. – Сначала мы заново строим произ-
водственные связи, и это приводит к росту качественных 
рабочих мест. Это важно, поскольку одно рабочее место, 
например, в IT-секторе может принести экономике столько 
же, как три рабочих места в других отраслях».

Как отметил доцент кафедры макроэкономической 
политики и стратегического управления экономиче-

ского факультета МГУ имени М.В. Ломоносова Олег  
Буклемишев, российский частный сектор показыва-
ет чудеса приспособляемости к меняющимся экономиче-
ским условиям. Однако ему необходима четкая координа-
ция усилий со стороны государства, поскольку отсутствие 
структурной политики грозит формированием монополий, 
усилением сырьевого сектора и других негативных для 
экономики тенденций.

Структурными приоритетами для трансформации 
российской экономики эксперты назвали «перекачку» и 
переподготовку трудовых ресурсов из тех отраслей, где 
в них наблюдается избыток, туда, где объективно нужно 
больше компетентных специалистов, отход от специализа-
ции на энергетических ресурсах и заботу о благосостоянии 
населения страны, в том числе посредством таргетирования 
инфляции.

Сергей Курильченко

V РОССИЙСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

Александр Широв Олег Буклемишев
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V РОССИЙСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

ЦЕЛЬ – 2% ВВП НА НАУКУ
Построение четкой системы умножения научного знания — один из важнейших вопросов, стоящих перед 
любым государством. К такому выводу пришли участники Круглого стола «Управление наукой» в ходе V 
Российского экономического конгресса. 
В ходе Круглого стола «Управление наукой» заместитель 

президента Российской академии наук Владимир Иванов 
напомнил, что с 1992 по 2023 годы вопросы науки находи-
лись в ведении целых шести министерств. Такое «перебра-
сывание», с одной стороны, отражало некоторый хаос, в 
котором находились страна и общество на рубеже тысяче-
летий, а с другой – указывало на поиск того места, которое 
наука должна занимать в жизни страны. 

«В 2003 году страна вступила в Болонский процесс, а в 
2022 году вышла из него. Значит ли это, что почти двадцать 
лет были потрачены впустую? Нет. Участие в Болон-
ской системе отражало декларируемую цель: вписаться в 
существующую западную систему образования, принимая 
их «правила игры». В этой системе первое место отводилось 
не фундаментальным научным исследованиям, а поставке 
на рынок труда унифицированных специалистов. Однако 
ситуация изменилась», – подчеркнул Иванов. 

В 2018 году в рамках послания Федеральному Собранию 
Президент России Владимир Путин поставил одной из 
приоритетных задач государства обеспечение технологи-
ческого суверенитета страны. Эта задача стала ещё более 

актуальной в условиях санкций, которые были введены 
недружественными странами в отношении России после 
2022 года, считает эксперт Владимир Иванов. Решение этой 
задачи требует обращения к накопленному опыту преды-
дущих десятилетий, в том числе советского периода, когда 
доля страны в мировых фундаментальных научных иссле-
дованиях была существенно выше. 

Первый заместитель директора Института мировой эконо-
мики и международных отношений РАН Наталья Иванова 
отметила, что создание жесткой иерархической структу-
ры, скорее, ограничило бы возможности научного разви-
тия. Поскольку не только в западных странах, но также, 
например, в Китае, до 2/3 научных разработок прихо-
дятся на частный сектор экономики. Однако все участни-
ки дискуссии признали необходимость пересмотра роли 
фундаментальной науки в российском обществе, посколь-
ку она является драйвером развития любого общества. А в 
перспективе, считают эксперты, на научные исследования 
должно тратиться до 2% национального российского ВВП.

Владимир Иванов

Пресс-служба УрГЭУ
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Заместитель министра науки и высшего образования 
России Дмитрий Афанасьев рассказал представителям 
вузов, что в 2023-24 учебном году 6 российских универси-
тетов принимают участие в пилотном проекте по отработке 
перехода на новую систему образования. В ходе рефор-
мы изменится роль магистратуры. Она перестанет быть 
сокращенным «вторым высшим». Нельзя будет поступить 
в магистратуру на направление подготовки, например, 
«Менеджмент», имея диплом, скажем, историка. Такой путь 
потребует заново осваивать программу бакалавриата, либо 
же специальную программу переподготовки. Также закре-
пится роль аспирантуры как отдельного этапа для подготов-
ки и защиты кандидатских диссертаций молодыми учёными.

Ректор УрГЭУ Яков Силин внёс предложение более смело 
подойти к изменениям в области экономического образо-
вания: расширить базовые знания предмета не только на 
студентов профильных специальностей. Доктор эконо-
мических наук, профессор Я.П. Силин считает понимание 
молодыми людьми экономических процессов вопросом не 
только прикладных и бытовых знаний, но и ценностей того 
общества, которое они составляют.

«Необходимо давать студентам полную картину мира, 
которая включает в себя не только западные теории, но 
также опыт других стран мира, перспективные отечествен-
ные наработки: теорию экономических циклов Кондра-

тьева, технологических укладов Глазьева, ноономику 
Бодрунова, – добавил ректор УрГЭУ Яков Силин. – У нас 
наблюдается серьёзная нехватка молодых специалистов в 
области экономической теории. А именно они будут нести 
ответственность за будущее экономики страны. И их знания 
должны быть соответствующими».

Декан экономического факультета МГУ им. М.В. Ломоно-
сова Александр Аузан в ответ на это предложение 
заметил, что в течение осени среди вузов страны пройдёт 
мониторинг, который определит, какие курсы читают 
российским студентам и по каким учебникам их учат.  
А заместитель министра науки и высшего образова-
ния Ольга Петрова подтвердила, что пример внедрения 
качественных изменений в учебные программы вузов уже 
существует. Им является появление в 2023-24 учебном 
году дисциплины «Основы российской государственности», 
которая охватила уже более 80% всех студентов вузов.

Окончательное закрепление нововведений текущей 
образовательной реформы должно произойти к 1 сентября 
2025 года, когда абсолютное большинство студентов перей-
дёт на новые стандарты обучения. В ближайшие два года 
образовательная система сформирует методологическую и 
правовую основы новых стандартов.

УЧИТЬ ПО-НОВОМУ ПОД НОВЫЕ ЗАДАЧИ
Участники V Российского экономического конгресса обсудили реформы российского образования, в частности 
в сфере экономики.

V РОССИЙСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

Пресс-служба УрГЭУ
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V РОССИЙСКИЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

1300 НОВЫХ СТУДЕНТОВ В УРГЭУ
В 2023 году на очную форму обучения в Уральский государственный экономический университет и колледж 
УрГЭУ поступили свыше 1300 человек. Новый учебный год в УрГЭУ начался с торжественной линейки 
первокурсников, которых приветствовали преподаватели и руководители вуза, а также члены Ассоциации 
выпускников УрГЭУ-СИНХ.
Ректор УрГЭУ Яков Силин вручил студенческие билеты 

обладателям аттестатов с отличием, победителям Всерос-
сийских олимпиад и иностранным студентам, получившим 
целевое направление на обучение в УрГЭУ от Министерства 
иностранных дел Российской Федерации.

«Я призываю вас добросовестно отнестись к учёбе, – 
обратился к собравшимся ректор университета. – Не только 
на первом курсе. Но и всё последующее время обучения 
используйте, чтобы воспринять все те знания, которые 
университет готов передать вам. А мы с коллегами сделаем 
всё возможное, чтобы помочь вам в этом».

Председатель Ассоциации иностранных студентов 
Екатеринбурга, студент Института магистратуры УрГЭУ 
Ибраима Мара и первокурсник УрГЭУ из Анголы Андре  
Маркулину Фелиш смогли побеседовать с ректором лично. 
Ибраима Мара рассказал о своих планах: он намерен посту-
пить в аспирантуру нашего вуза, а первокурсник Андре 
Фелиш поделился своими успехами в освоении русского 
языка.

Церемонии вручения студенческих билетов прошли в 
каждом Институте и Колледже УрГЭУ. Директор Института 
экономики и финансов Елена Дворядкина пожелала перво-

курсникам провести ближайшие четыре года интересно, 
полезно и конструктивно.

А студенты Института цифровых технологий управле-
ния и информационной безопасности получили студбиле-
ты из рук министра цифрового развития и связи Свердлов-
ской области Михаила Пономарькова, который от имени 
Правительства региона пожелал им достигнуть вершин 
карьеры в сфере IT.

«Я пришла поступать в УрГЭУ вопреки советам родителей. 
Они хотели, чтобы я стала ветеринаром или юристом, но я 
настояла на своём, – рассказала первокурсница Института 
менеджмента, предпринимательства и инжиниринга УрГЭУ 
Милана Красильникова. – У меня за спиной уже полтора 
года работы в одном из ресторанов Верхней Пышмы. После 
окончания вуза планирую дорасти до бренд-шефа. Увере-
на, у меня всё получится!»

Последние дни в УрГЭУ проходила «Неделя первокурс-
ника». 1 сентября она завершилась фестивалем «93 день 
лета», который подготовили старшекурсники: с фотозоной, 
дискотекой, а также интерактивами и розыгрышем призов.

Сергей Курильченко
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– Алексей Эдуардович, приемная кампания на 
заочное отделение еще продолжается, однако студен-
ты-очники уже приступили к учебе. Как оцениваете 
успех приема на текущий момент?

– Нужно отметить, что в последние годы набор в колледж 
стабильно рос. Нынешняя приемная кампания хоть и не 
продолжила эту традицию в смысле увеличения числа 
поступивших, но зато заметно улучшилось качество абиту-
риентов. У нас который год очень высокий конкурс не только 
на бюджетные места, но и на платное обучение. При посту-
плении главный критерий отбора – средний балл аттестата. 
Так, у поступивших на договорной основе он выше 4, а у 
«бюджетников» - выше 4,9 балла.Например, на специаль-
ность «Коммерция (по отраслям)» из 15 первокурсников, 
поступивших на бюджетные места, 13 – круглые отличники, 
еще двое имеют в аттестате лишь одну четверку.

Популярна нынче новая для нашего колледжа специаль-
ность «Информационные системы и программирование». 
Набор осуществляется на базе 9 классов, учиться нужно 4 
года, Первый выпуск состоится в 2025 году.

Также востребовано направление «Землеустройство». 
Набор ведется на базе 9 и 11 классов, срок обучения 
составляет 3 года 10 месяцев и 2 года 10 месяцев соответ-
ственно. Наших выпускников рады видеть на предприятиях 
и в органах власти и местного самоуправления.

Неустаревающая классика – «Экономика и бухучет». Без 
бухгалтеров не обходится, пожалуй, ни один работодатель, 
это – всегда верных «хлеб». Набор осуществляется на базе 
9 и 11 классов, срок обучения – 1 или 2 года и 10 месяцев.

«Коммерция» (со следующего учебного года будет 
называться «Торговое дело») – самая популярная специ-
альность. Условия набора и сроки обучения такие же, как 
для бухгалтеров. На базе 11 классов предусмотрена и 
заочная форма обучения сроком 2 года 10 месяцев.

КОЛЛЕДЖ УРГЭУ ОТКРЫВАЕТ ПУТЬ  
К УСПЕХУ

В преддверии 2 октября – Дня среднего профессионального образования в России, установленного 
Президентом РФ Владимиром Путиным в 2022 году, директор Колледжа УрГЭУ Алесей Чечулин рассказал о 
текущем положении дел в системе СПО и его перспективах. 

Алексей Чечулин



11www.usue.ru №1069

Для будущих специалистов по судебному администри-
рованию доступны очная и очно-заочная формы обучения. 
Выпускники востребованы в судебных и правоохранитель-
ных органах, юридических организациях, исправительных 
учреждениях Минюста РФ.

Диплом колледжа УрГЭУ по специальности «Банковское 
дело» дает возможность выпускникам устроиться даже 
в самые крупные банки России: среди наших партнеров-
работодателей – «ВТБ» и «Сбербанк». Также им открыты 
двери бирж, страховых компаний, финансовых учреждений 
и плановых отделов организаций.

– Чем вызван ажиотажный спрос на «корочки» 
колледжа УрГЭУ? 

– Молодые люди стремятся быстрее выйти на рынок 
труда и после сделать выбор, хотят ли они получать высшее 
образование. В колледж УрГЭУ приходят юноши и девуш-
ки, заведомо нацеленные на высшее образование – таких 
порядка 70%. Вуз дает возможность параллельно учиться в 
бакалавриате, расширяя круг компетенций.

Уважение и доверие к нашей работе выпускники проно-
сят через многие годы и приводят к нам учиться собствен-
ных детей, некоторые при этом поступают в магистратуру 
УрГЭУ. Кто-то и вовсе не желает расставаться с альма-матер 
и устраивается к нам работать.

– Как удается на базе колледжа подготовить 
действительно самодостаточных и востребованных 
специалистов?

– Наши студенты не просто осваивают оторванную от 
жизни теорию, а перенимают опыт специалистов-практи-
ков. К примеру, по бухучету специальные дисциплины 
ведут такие эксперты, как Галина Александровна Ламтева, 
имеющая за плечами более чем 15-летний опыт на должно-
сти главного бухгалтера в крупных предприятиях региона. 
Будущим банкирам преподают такие авторитетные специ-
алисты, как Вячеслав Владимирович Яковлев. По специ-
альности «Право и судебное администрирование» лекции 
читают 4 судьи в отставке из арбитражного, мирового и 
других судов.

Часто еще в процессе обучения студенты находят первое 
рабочее место по специальности во время производствен-
ной и преддипломной практики. Процент трудоустрой-
ства студентов в первый год после колледжа составляет в 
среднем по всем направлениям 86%, в частности по торгов-
ле и бухучету – практически 92%.

Готовность выпускников успешно влиться в работу 
подтверждается также демонстрационным экзаменом. Уже 
несколько лет мы проходим со своими студентами через 
эту процедуру. В условиях, приближенных к реальным, 
ребята решают настоящую производственную задачу, 
например, подобрать, рассчитать и оформить кредит, 
начиная с проверки паспорта на подлинность и заканчи-
вая подписанием всех бумаг. За ними наблюдают независи-
мые эксперты – представители работодателей или учебных 
заведений, аккредитованные в Федеральном институте 
развития профессионального образования. Для проведения 
выбирается аккредитованная площадка в одном из учебных 
заведений Екатеринбурга, оборудованная в соответствии с 
требованиями профстандарта. В УрГЭУ также есть аккре-
дитованная площадка для демонстрационного экзамена 
базового уровня по специальности «Коммерция». Помимо 
отметки в дипломе выпускник получает цифровой паспорт 
компетенций, что позволяет работодателю получить наибо-
лее полное представление об уровне квалификации соиска-
теля.

– Учитывая успех у абитуриентов и работодателей, 
колледж планирует наращивать прием?

– Мы стремимся каждый год дать возможность учиться у 
нас большему количеству молодых людей. Однако, чтобы 
увеличить прием, нужен новый аудиторный фонд, кадровый 
резерв преподавателей. Уверен, что на учреждения СПО 
власти будут обращать больше внимания – таковы желание 
населения страны, ее руководства и потребность бизнеса. 
Пока нас выручает университет, спасибо ему огромное: на 
информатике преподают магистранты УрГЭУ, в 2022 году 
нам передали две оборудованных компьютерных аудитории 
для учебного банка и бухгалтерии.

Ксения Огородникова
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Лучшие умы региона, нацеленные на разработки в 
области медицины и агропромышленного комплекса, собра-
лись на Круглом столе, организованном Уральским межре-
гиональным научно-образовательным центром (НОЦ Урал). 
Сегодня перед учеными стоит задача создания региональ-
ной программы, которая объединит самые передовые идеи, 
практики и наработки, придаст импульс их внедрению в 
сектора реальной экономики.

Основные направления, в которых требуется консоли-
дация усилий практикоориентированных ученых Урала, 
это экологичная утилизация отходов и очищение воздуха в 
условиях пром- и сельхозпредприятий, повышение здоро-
вья скота и птицы, разработки в области протезирования 
костных тканей. И, как итог, создание рынка материалов 
для медицины и агрохозяйства.

Директор ЕЛК УрГЭУ Наталья Кольберг выступила с 
докладом о запатентованном УрГЭУ препарате из железы 
цыплят бройлеров – биологически активной добавке 
«Бурсанатал». БАД имеет подтвержденные научными иссле-
дованиями иммунокорректирующее, профилактическое 
и терапевтическое действие при лечении сельскохозяй-
ственной птицы и животных. Прием препарата увеличива-
ет яйценоскость, жизнеспособность, обеспечивает приве-
сы птицы. У коров увеличивается лактация, отсутствуют 
послеродовые эндометриозные явления, свиньи получают 
профилактику пневмонии и лучше накапливают массу.

Для изготовления препарата используется железа 
птицы, которая называется фабрициева бурса. Это своео-
бразный аналог костного мозга у человека: бурса тоже 
содержит стволовые клетки, которые закрепляют измене-

ния в ту или иную сторону в ДНК. Таким образом полезные 
вещества сохраняются в яйцах, мясе птицы, скота, получа-
ющих «Бурсанатал»; более устойчивое к ряду инфекций и 
онкологии поколение даст здоровое потомство.

Сырье для препарата доступное и не требует специаль-
ного забоя птицы: бурса является отходом производства 
тушек бройлеров, поступающих в розничную продажу. 
Применение добавки из бурсы исключает (или заменяет) 
применение вакцин и антибиотиков.

«Над препаратом я и мои коллеги работали с 2004 года, 
имеем неоднократное подтверждение его эффективности, 
безопасности и нетоксичности для человека. Препарат 
блокирует рост пораженных клеток и способен сдержать 
заболевание: клинические испытания показали, что при 
максимальной эффективной концентрации лекарственно-
го средства шанс на уничтожение раковых клеток состав-
ляет 80-92%», – пояснила директор ЕЛК УрГЭУ, кандидат 
ветеринарных наук Наталья Кольберг.

Так, «Бурсанатал» может быть использован для решения 
нескольких актуальных проблем в области персонализи-
рованной медицины и экологии чистого агрохозяйства, 
обозначенных в региональной программе «Новые материа-
лы, технологии и устройства для медицины и агропромыш-
ленного комплекса».

Программа составлена до 2026 года. Ученые УрГЭУ 
предложат еще ряд разработок, которые также могут войти 
в повседневную жизнь региона, подчеркнула Наталья 
Кольберг.

ВКЛАД В ЗДОРОВЬЕ И ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ СВЕРДЛОВЧАН

Директор Единого лабораторного комплекса (ЕЛК) УрГЭУ Наталья Кольберг выступила на XIX Российской 
конференции «Физическая химия и электрохимия расплавленных и твердых электролитов». На Круглом столе, 
посвященном разработкам новых материалов и технологий для медицины и агропромкомплекса, изобретение 
ученых УрГЭУ – препарат, призванный бороться с некоторыми онкологическими заболеваниями, вызвало 
большой интерес научного сообщества.

Ксения Огородникова

ИЩИ В МАГАЗИНАХ ЕКБ
*Стритс. ООО “Стритс”, ИНН 3849032135 ОГРН 1133850042358 

 г. Екатеринбург, Березовский, ул.Новая 17 
+7 (343) 206-05-05

*
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Как отметил ректор УрГЭУ Яков Силин, стабильная 
работа и отдельных предприятий, и всей государственной 
финансовой системы зависит от ежедневного труда финан-
систов-профессионалов. Таких специалистов и готовит 
УрГЭУ. В этом году пятилетие своей работы отмечает Регио-
нальный центр финансовой грамотности, созданный при 
УрГЭУ. И роль вуза в повышении общего уровня финансо-
вой компетентности граждан сложно переоценить.

«Огромное количество наших выпускников успешно 
работали и сейчас трудятся в различных сферах, и, прежде 
всего, в финансовой. День финансиста – это день тех 
профессионалов, которые на своих плечах держат финан-
совую систему: муниципалитета, региона, страны, конкрет-
ного предприятия, бизнес-структуры. Готовим их мы, наш 
сильный профессорско-преподавательский состав. Приятно 
начинать учебный год с традиционного и любимого нами 
профессионального праздника», – сказал ректор УрГЭУ 
Яков Силин.

Директор Института стратегического планирования и 
финансового анализа УрГЭУ, научный руководитель РЦФГ 
Максим Марамыгин, выступая на пленарном заседа-
нии «Финансовая защищенность населения: тренды и 
выводы», напомнил в своём докладе, что впервые вопрос 
повышения финансовой грамотности граждан был поднят 

на государственном уровне во второй половине 2000-х 
годов. За прошедшие 15 лет фокус программ, которые 
реализуются при участии Министерства финансов РФ и 
Банка России, постепенно смещается с молодёжи на взрос-
лых финансово активных россиян. Это связано, с одной 
стороны, с возросшей активностью фондового рынка. Всё 
больше россиян становятся инвесторами, вкладывают свои 
средства в финансовый сектор. С другой стороны, увеличи-
вается количество мошенников, в том числе пользующих-
ся последними технологическими новинками и социальной 
инженерией.

Управляющий Свердловским отделением ПАО «Сбербанк» 
Владислав Шиленко добавил, что буквально каждый 
день в России возникает новая финансовая пирамида, либо 
иная противоправная активность, связанная с денежными 
потоками.

«До 90% мошеннических call-центров находятся на 
территории Украины. В каждом call-центре 50-100 опера-
торов, в 2022 году было совершено 5 миллиардов звонков. 
Их прямая цель — вытянуть как можно больше денег из 
россиян, – поясняет Владислав Шиленко. – И многие такие 
попытки, к сожалению, имели успех. Граждане, понукаемые 
мошенниками, пытались оформить кредиты общей суммой 
на 200 миллиардов рублей. В течение прошлого года было 

ДЕНЬ ФИНАНСИСТА В УРГЭУ
В День финансиста 8 сентября в Уральском государственном экономическом университете говорили о 
финансовой защищенности граждан.
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Сергей Курильченко

предотвращено 167 тысяч случаев мошенничества, ещё 
26,7 миллиардов рублей было возвращено владельцам. Но 
иногда человек может потерять буквально всё. В том числе 
каждый сотый пострадавший теряет даже единственное 
своё жильё».

По словам руководителя регионального Управления 
Роспотребнадзора по Свердловской области Дмитрия 
Козловских, чаще, чем на финансовые структуры, гражда-
не жалуются только на ЖКХ и сферу торговли. При этом 
финансовые потери, которые несут граждане из-за мошен-
ников, можно было бы предотвратить. Необходима профи-
лактика. Первый вице-президент Уральского банка рекон-
струкции и развития, а также аспирант УрГЭУ Алексей 
Долгов поделился практическим опытом реализации 
программ повышения финансовой грамотности в одном из 
крупнейших банков региона. В частности, программой «Гид 
по финансам», которая учит, как отказаться от шопоголиз-
ма, разумно управлять семейным бюджетом и воспитать 
правильное отношение к деньгам с самого раннего возрас-
та. Кроме того, при содействии банка в УрГЭУ будет открыт 
первый «Киберкласс».

Директор Регионального центра финансовой грамотно-
сти Алёна Оболенская объяснила, что РЦФГ совместно 
с Министерством финансов Свердловской области переда-

ёт финансовые знания в муниципалитеты «по цепочке». 
Сначала новые методики и стандарты презентуют муници-
пальным служащим, социальным работникам и школь-
ным учителям. Затем те доносят знания до граждан через 
консультации, семинары и профилактические беседы. Цель 
РЦФГ – трансформировать отдельные финансовые знания 
и навыки в общую финансовую культуру, сформировать у 
граждан устойчивые паттерны поведения, которые сделают 
их невосприимчивыми к любым уловкам мошенников.

Всероссийский День финансиста официально отмечает-
ся 8 сентября. Именно в этот день в 1802 году император 
Александр I своим указом учредил в Российской Империи 
отдельное Министерство финансов. В 2011 году Указом 
Президента России 8 сентября был официально признан 
Всероссийским Днем финансиста. В Уральском государ-
ственном экономическом университете действует Институт 
экономики и финансов. Со времён основания УрГЭУ-СИНХ 
данное направление является одним из основных при 
подготовке студентов.
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Российский офицер прошел две чеченских кампании в 
1990-х годах, в составе 68-го разведывательного батальо-
на участвовал в штурме Грозного. Он рассказал студентам, 
как боевые действия меняют людей, учат быть более ответ-
ственным перед собой и окружающими, ценить дружбу и 
семью.

«В мирное время даже у солдата, если что-то не получа-
ется, он может сказать “ну, вернусь я домой, там мне 
не пригодится стрельба из автомата”. Но на войне всё 
по-другому, – объяснил Серик Султангабиев. – От твоих 
действий зависит твоя жизнь и жизни тех, кто рядом. Ты 
прикроешь их, они прикроют тебя. Со многими из своих 
боевых товарищей я до сих пор общаюсь, дружу. Недав-
но сын одного из них, принимавший участие в специальной 
военной операции на Донбассе, вернулся домой. Он описы-
вал свой опыт точно так же».

Серик Султангабиев рассказал, что, вернувшись в 
Чечню в 2002 году, он увидел, как улучшились подготов-
ка и организация федеральных сил, средств связи стало 
больше, было налажено эффективное взаимодействие 
между родами войск. Это позволило окончательно искоре-
нить бандформирования в республике.

Советник ректора УрГЭУ, Герой России Сергей Воронин 
в свою очередь отметил, что и престиж, и техническое 
оснащение российской армии за последние годы существен-
но выросли.

В мае 2014 года полковника Султангабиева перевели в 
воинскую часть 3275, расположенную в закрытом городе 
Лесном (Свердловская область). В сентябре того же года 
во время учений младший сержант Алексей Теленин 
выронил гранату РГД-5 после того, как выдернул чеку. 
Увидев случившееся, полковник оттолкнул сержанта и 
закрыл его своим телом от взрыва, сам получив при этом 
множественные ранения.

За свой подвиг 10 декабря 2015 года Серик Султангаби-
ев получил «Золотую Звезду» Героя Российской Федерации 
из рук Президента РФ Владимира Путина. Пройдя курс 
лечения и реабилитации, полковник Султангабиев вышел 
на пенсию и по-прежнему живёт в Свердловской области. 
Сын героя Руслан Султангабиев пошёл по стопам отца и 
стал курсантом Санкт-Петербургского военного института 
войск национальной гвардии.

ГЕРОИ СРЕДИ НАС
Студенты Уральского государственного экономического университета в рамках проекта «Герои среди нас» 
встретились с Героем России, полковником внутренних войск МВД Сериком Султангабиевым, который в 2014 
году закрыл собой солдата при взрыве гранаты.

Сергей Курильченко
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НОМЕР ОДИН В НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИИ!
Проректор УрГЭУ по дополнительному образованию и профориентационной работе, доктор экономических 
наук Елена Князева признана лучшей в номинации «Женщины-лидеры в науке и образовании» конкурса  
им. П. А. Столыпина «Женщины-лидеры Свердловской области».
За десятилетия, посвященные науке, Елена Князева 

была награждена множеством благодарственных писем и 
почетных грамот министерств и организаций областного и 
федерального уровней. Кроме того, в 2018 году доктору 
экономических наук Елене Князевой был вручен малый 
серебряный знак Свердловской области, а в 2022 – медаль 
«За заслуги в развитии предпринимательства Свердловской 
области».

Победу в конкурсе им. П. А. Столыпина «Женщины-
лидеры Свердловской области» профессор Елена Князева 
считает, прежде всего, победой женщин-ученых Уральского 
государственного экономического университета.

«В первую очередь, это оценка вклада Уральского 
государственного экономического университета и той роли, 
которую играют женщины в экономическом, социальном и 
политическом аспектах не только Свердловской области, 
но и России в целом, – рассказала после вручения награ-
ды проректор УрГЭУ по дополнительному образованию и 
профориентационной работе Елена Князева. – Вручение 
награды – своего рода аванс для развития сотрудничества 
с предпринимательским сообществом региона. Мы пригла-
сили победительниц и лауреаток конкурса для участия в 
проекте “Предпринимательские классы”*. Мы хотим, чтобы 
в школах Первоуральска, Каменска-Уральского и других 
городов Среднего Урала знали, какие достижения есть у 
женщин каждого из муниципальных образований. Таким 
образом мы покажем хороший пример подрастающему 
поколению: чего можно достичь, работая даже в небольших 
населенных пунктах».

Конкурс имени П. А. Столыпина «Женщины–лидеры 
Свердловской области – 2023» организован Союзом малого 
и среднего бизнеса Свердловской области при поддержке 
Уральской торгово-промышленной палаты. Цель конкур-

са – выявление и поддержка лучших инициатив, проек-
тов и практик, созданных или реализуемых женщинами, 
популяризация и распространение позитивного опыта. В 
июле 2023 года победу в номинации «Женщины – лидеры в 
производстве»  одержала директор Единого лабораторного 
комплекса УрГЭУ Наталья Кольберг. Она разработала и 
внедрила в производство иммуномодулятор, помогающий в 
борьбе с онкологическими заболеваниями.

Помимо высокой награды, проректор УрГЭУ по допол-
нительному образованию и профориентационной работе 
Елена Князева получила поддержку профессионального 
сообщества и при избрании нового состава Общественно-
го Совета в Министерстве финансов Свердловской области: 
проректор УрГЭУ была переизбрана на должность замести-
теля председателя Совета. Эту должность она уже занимала 
предыдущие три года и продолжит свою работу в последу-
ющие три года. По словам Елены Князевой, в ближайшее 
время регуляторному органу предстоит сосредоточиться на 
проекте бюджета Свердловской области на 2024 год. Без 
одобрения Общественного совета проект бюджета, который 
составляет региональное министерство финансов, не будет 
одобрен Заксобранием Свердловской области.

* «Предпринимательские классы» – совместный проект 
УрГЭУ и основателя Группы компаний PRO Андрея  
Гончарова. Проект предназначен для школьников. Начиная 
с 8 класса, подростки изучают основы финансовой грамот-
ности, делового планирования, делают первые шаги по 
созданию собственных бизнес-проектов. Первые предпри-
нимательские классы открылись в школах Свердловской 
области в 2021 году. Сегодня в них обучаются порядка  
3 000 старшеклассников.

Пресс-служба УрГЭУ
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«Принимая участие в федеральном проекте, УрГЭУ 
подтверждает статус вуза, который готовит высококласс-
ных специалистов, и расширяет круг заказчиков. В тесном 
взаимодействии с предприятиями мы обновляем свои 
программы с учетом современных реалий экономики и 
актуальных запросов производства», – пояснила директор 
ВШКО УрГЭУ Алла Головина. 

Для обучения сотрудников оборонных предприятий 
региона ВШКО УрГЭУ разработала 6 программ повышения 
квалификации: 

- «Эффективный труд: современные тенденции оплаты и 
нормирования труда на промышленном предприятии»;

- «Нормирование производственных процессов»;
- «Производственный мастер»;
- «Оптимизация производственных затрат»;
- «Техника и технологии государственных и муниципаль-

ных закупок»;
- «Бережливое производство».
Все программы разработаны с учетом реальных потреб-

ностей предприятий. В частности, эксперты АО «НПК 
«Уралвагонзавод» приняли участие в разработке уникаль-
ной для региона образовательной программы «Нормирова-
ние производственных процессов». Обучаясь по программе, 
заводские экономисты по труду научатся видеть производ-
ственный процесс, читать технологические карты, чтобы 
глубже понимать специфику работы сотрудников, а значит 
правильно производить свои расчеты и оптимизацию расхо-
дов. Обучение уже началось в сентябре.

В октябре начтут действовать ещё 3 программы для 
сотрудников АО «УПП «Вектор» и АО «Уральский прибо-
ростроительный завод». К примеру, принципиально новая 
программа «Производственный мастер» поможет действу-
ющим и будущим мастерам развить необходимые навыки 
работы с документацией, экономическими расчетами, 
коммуникации с руководством и управления подчиненны-
ми, а кроме того, планирования рабочего процесса.

В общем число обучающихся в 2023-24 учебном году 
составит порядка 50 человек.

«С “УВЗ” сотрудничаем давно: университет – около 20 
лет, сама ВШКО УрГЭУ – с момента основания, то есть 
более 7 лет. “Вектор” и “УПЗ” – новые, но тоже весьма 
активные наши партнеры. Все эти предприятия входят в 
Госкорпорацию “Ростех”, которая, собственно, и пригла-
сила нас к участию в федеральном проекте», – добавила  
Алла Головина. 

Федеральный проект реализуется в соответствии с 
постановлением Правительства Свердловской области от 
16.02.2023 N 122-ПП. Финансирование проекта осущест-
вляется за счёт средств федерального бюджета, предпри-
ятиям выделяется субсидия на обучение сотрудников по 
техническим, экономическим и IT-направлениям. 

НОВЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ  
ПРОГРАММЫ ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ ОПК

Высшая школа корпоративного образования (ВШКО) УрГЭУ принимает участие в реализации федерального 
проекта по профессиональному обучению и дополнительному профессиональному образованию работников 
предприятий оборонно-промышленного комплекса. В 2023 году порядка 50 сотрудников предприятий 
Свердловской области пройдут обучение по 6 программам ВШКО.

Благодарим за предоставленную информацию
руководителя педагогических программ ВШКО 

Елену Чернышеву

Ректор УрГЭУ  
Яков Силин

директор ВШКО УрГЭУ  
Алла Головина

заместитель председа-
теля Нижнетагильской 
городской Думы  
Алексей Балыбердин

директор центра подго-
товки персонала АО НПК 
«Уралвагонзавод»  
Сергей Васильев
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ТУРИЗМ КАК НАУКА
Студенты и преподаватели кафедры туристического бизнеса и гостеприимства УрГЭУ приняли участие в 
научно-практической конференции, посвященной Всемирному Дню туризма.
НПК «Кадровое обеспечение индустрии гостеприимства: 

взаимодействие предприятий и образовательных учрежде-
ний» собрала участников из разных точек России: Москвы, 
Екатеринбурга, Сочи, Санкт-Петербурга, Камчатского края, 
Краснодарского края, а также Приднестровской Молдав-
ской Республики, Узбекистана и Таджикистана.

Целью конференции, которая проходила в «Парке 
Сказов» в поселке Арамили, был обмен опытом между 
учебными заведениями и коммерческими организациями о 
привлечении в туриндустрию высококвалифицированных 
специалистов.

«Ежегодно мы проводим научные мероприятия ко Дню 
туризма, но в виде такой серьезной всероссийской конфе-
ренции с международным участием – впервые. Научно-
практическая конференция – отличная возможность 
показать студентам вектор профессионального развития», –  
рассказала зав. кафедрой туристического бизнеса и госте-
приимства УрГЭУ Евгения Радыгина.

Научно-практическая конференция включала в себя 
пленарное заседание, несколько секций для школ и профо-
риентационных учреждений дополнительного образова-
ния, колледжей и вузов. В рамках мероприятия студенты 

могли выразить свои ожидания от работодателей. Такое 
взаимодействие позволило посмотреть, насколько запро-
сы реальны, и в результате сформировать определенные 
представления у учащихся. Например, что они предпочита-
ют больше: организовать свое дело или работать в найме.

«С конференции я вынесла для себя много новой и 
полезной информации, она пригодится мне при трудо-
устройстве или поможет с нуля запустить собственное  
дело», – рассказала участница НПК, студентка 1-го курса 
Института менеджмента, предпринимательства и инжини-
ринга УрГЭУ Нигина Шарипова.

По итогам мероприятия будут подготовлены рекоменда-
ции, в частности по активизации работы образовательной 
секции при Администрации Екатеринбурга, совместным 
проектам по ранней профориентации школьников, профес-
сиональным конкурсам и научным исследованиям. Предло-
жения будут направлены в заинтересованные ведомства и 
организации.

Виолетта Генинг
Фото: Екатерина Лукина
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